



Terre de Haut en fête

**FÊTE PATRONALE DE LA COMMUNE
8 < AOÛT 2014 > 16**

Terre de Haut en fête .

A PROPOS DE L'ÉDITION 2014

La fête de Terre de Haut c'est bien sûr, pour vous, qui nous rendez visite depuis les îles de Guadeloupe, de la métropole où en provenance de tout autre pays, un moment de convivialité, de détente, d'animations de toute nature. Pour nous, Saintoises et Saintois, Terre de Haut en fête, c'est avant tout la célébration de notre histoire, de notre culture, de nos traditions. C'est une fête "patronale", dont l'origine remonte au 17ème siècle, lorsque Anglais et Français commencent à se disputer les îles des petites Antilles. Le 4 août 1666, alors que les Anglais attaquent l'archipel, leur flotte est mise en déroute par le passage d'un cyclone. Les quelques Britanniques qui assiègent l'archipel des Saintes, que l'on nommera plus tard pour cette raison «Gibraltar des Indes occidentales» sont rapidement expulsés par les hommes de Du Lion et Desmeuriers, avec l'aide des indiens Caraïbes.

Les Anglais se rendent le 15 août 1666, jour de l'Assomption de la Vierge Marie, et un Te Deum est entonné à la demande de Du Lion qui institue la commémoration annuelle de cette victoire.

Ainsi est établie la fête patronale de l'île de Terre de Haut et Notre-Dame de l'Assomption devient la Sainte Patronne de la paroisse.

Je vous souhaite à tous, pour cette nouvelle édition, une très belle fête placée sous le signe du partage, de la joie et du bonheur d'être à Terre de Haut.

Louis Molinié

Maire de Terre de Haut
Vice-Président de la Communauté de Communes
du Sud Basse Terre

Terre de Haut en Fête - Programme des 8, 13 et 14 août

VENDREDI 8 AOÛT

17:00

Loto

ORGANISÉ PAR L'ASSOCIATION FAMILIALE DES SAINTES

1

ANIMATION

MERCREDI 13 AOÛT

09:00

Tournoi de Football

ORGANISÉ PAR L'OMSC

OUVERT AUX 9-11 ANS & 12-13 ANS

2

11:00

REMISE DES PRIX

SPORT

17:00

Tournois de Basket et de Football

ORGANISÉ PAR L'OMSC

OUVERT AUX 14 ANS & +

2

19:00

REMISE DES PRIX

SPORT

18:00

CIRCULATION DANS LE BOURG INTERDITE

JEUDI 14 AOÛT

Concours de pêche

05:00

PÊCHE À LA TRAÎNE

06:30

PÊCHE SOUS-MARINE

1

COMPÉTITION

07:00

Raid de Terre de Haut

ORGANISÉ PAR L'OMSC

5ÈME ÉDITION

09:00

REMISE DES PRIX

COMPÉTITION

1

09:00

Dégustation de produits

SPONSORISÉ PAR CARESSE ANTILLAISE

ANIMATION

1

09:30

Ouverture du village des enfants

OLYMPIADE (TIRE AU BUT / PHARE D'ESCALADE)

ANIMATION

1

10:00

Activités nautiques

AVEC LE CONCOURS DE L'UCPA ET DE CÉDRIC BÉLÉNUS

> OPTIMIST (6-12 ANS)

> HOBBIE-CAT (13-17 ANS)

> CANOË-KAYAK (6-12 ANS ET 13-17 ANS)

COMPÉTITION

1

10:30

Tournoi de pétanque

ORGANISÉ PAR L'OMSC

1

COMPÉTITION

12:00

Animation dansante

AVEC DJ

1

ANIMATION

14:00

Animation Mini Club

(TOBOGGAN/CHÂTEAUX)

1

ANIMATION

15:00

Animation Western

PROPOSÉE AUX ENFANTS/ ADOS / ADULTES

(LIMBO/ TAUREAU MÉCANIQUE)

1

ANIMATION

16:00

Tournoi de foot

PAR ÉQUIPES DE 5

2

SPORT

16:30

Réception des jeunes bacheliers

PAR LA MUNICIPALITÉ

3

CÉLÉBRATION

17:00

Animation dansante

AVEC DJ

1

ANIMATION

18:00

Conférence Santé

PROPOSÉE PAR LE DOCTEUR BESSEY

PRÉVENIR ET RECONNAÎTRE LES SYMPTÔMES DE L'AVC

3

CONFÉRENCE

19:30

Remise de prix

(PÉTANQUE, ACTIVITÉS NAUTIQUES)

1

ANIMATION



Terre de Haut en Fête - Programme des 15 et 16 août

VENDREDI 15 AOÛT

06:00

réveil en fanfare et salve d'artillerie

MUSIQUE D'AMBIANCE DANS LE BOURG

MUSIQUE

09:00

Défilé de majorettes

DANS LE BOURG

ANIMATION

09:00

Dégustation de produits

SPONSORISÉ PAR CARESSE ANTILLAISE

1

ANIMATION

10:00

Grande Messe solennelle

EN L'ÉGLISE NOTRE DAME DE L'ASSOMPTION

4

CÉLÉBRATION

10:00

Ouverture du village des enfants

OLYMPIADE (TIRE AU BUT / PHARE D'ESCALADE)

1

ANIMATION

11:15

Dépôt de gerbe

AU MONUMENT AUX MORTS

5

CÉLÉBRATION

11:45

Réception officielle

REMISE DE LA MARIANNE D'OR

3

CÉLÉBRATION

13:00

Déjeuner officiel

CÉLÉBRATION

14:00

Animation Mini Club

(TOBOGGAN/CHÂTEAUX)

1

ANIMATION

15:00

Animation Western

PROPOSÉE AUX ENFANTS/ ADOS / ADULTES

(LIMBO/ TAUREAU MÉCANIQUE)

1

ANIMATION

16:00

Tournoi de foot

PAR ÉQUIPES DE 5

2

SPORT

17:00

Animation dansante

AVEC DJ

1

ANIMATION

18:00

Le plus beau bébé

1

CONCOURS

19:00

**Le plus gros et le meilleur
Tourment d'Amour**

1

CONCOURS

21:00

feu d'artifice

1

ANIMATION

21:30

Concerts

1

MUSIQUE

SAMEDI 16 AOÛT

11:00

Messe des marins et marins pêcheurs

4

EN L'ÉGLISE NOTRE DAME DE L'ASSOMPTION

CÉLÉBRATION

11:45

Procession traditionnelle & jeté de gerbe

6

CÉLÉBRATION

12:00

Réception officielle des marins pêcheurs

3

CÉLÉBRATION

12:30

Aqua Zumba

7

SUR LA NOUVELLE PLAGE

ANIMATION

13:30

Punch en musique

1

MUSIQUE

19:00

Remise de prix

1

(PÊCHE À LA TRAÎNE, PÊCHE SOUS-MARINE)

ANIMATION

20:00

Concerts

1

MUSIQUE

Terre de Haut en Fête - Principaux rendez-vous

JEUDI 14

09:30

PLAN D'EAU



Village des enfants

DE L'EAU, DE L'AIR ET BEAUCOUP DE RIRES...

LE PARC DE JEUX MIS À LA DISPOSITION DES ENFANTS PAR LA COMMUNE DE TERRE DE HAUT A CONNU COMME CHAQUE ANNÉE UN VIF SUCCÈS. CETTE AIRE DE JEUX MULTI-ACTIVITÉS A PERMIS DE PARTAGER DES MOMENTS PRIVILÉGIÉS EN FAMILLE AVEC PLAISIR ET EN TOUTE SÉCURITÉ.

CETTE ANNÉE L'AVENTURE RECOMMENCE AVEC DES ACTIVITÉS ET DES ANIMATIONS NOUVELLES POUR LES ENFANTS COMME POUR LES ADULTES

VENEZ NOMBREUX !

VENDREDI 15

18:00

PLAN D'EAU



Concours locaux

UNE TRADITION RESPECTÉE CHAQUE ANNÉE

LE CONCOURS DU "PLUS GROS ET DU MEILLEUR" TOURMENT D'AMOUR CÉLÈBRE CETTE PÂTISSERIE TYPIQUE DES SAINTES, APPARUE SUR L'ARCHIPEL AU MILIEU DU SIÈCLE DERNIER.

LA TRADITION ET LA POÉSIE DE SON NOM VEULENT QU'ELLE SOIT UNE CRÉATION DE FEMMES DE MARINS PÊCHEURS POUR TROMPER L'ATTENTE DE LEURS ÉPOUX PARTIS EN MER. IL N'EST PAS POSSIBLE DE VISITER TERRE DE HAUT SANS QU'UNE JOLIE SAINTOISE PROPOSE AUX VISITEURS CE DÉLICIEUX ET IRRÉSISTIBLE PETIT GÂTEAU.

FRANKY VINCENT, INTERPRÈTE ANTILLAIS BIEN CONNU, N'A PAS MANQUÉ D'EN FAIRE LA PROMOTION....

VENDREDI 15

11:45

HÔTEL DE VILLE



Remise d'une marianne d'Or

UN NOUVEAU LABEL DÉVELOPPEMENT DURABLE POUR LA COMMUNE

URBANISME, TOURISME, PROPRETÉ... TOUT EST PLACÉ SOUS LE SIGNE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE DANS CETTE COMMUNE DE GUADELOUPE. DE MULTIPLES ACTIONS ŒUVRENT DANS TOUTS LES COMPARTIMENTS DE LA VIE LOCALE : NETTOYEUR DE PLAGES, ASPIRATEUR ÉCOLOGIQUE, BROYEUR DE VERRE, PRESSE À BALLE POUR COMPACTER LES EMBALLAGES AVANT TRANSFERT, COLLECTEUR D'HUILES USAGÉES, COMPOST INDIVIDUEL, INCITATION AUX CHAUFFE-EAU SOLAIRES ET MÊME BOUÉE DE MOUILLAGE POUR NE PAS DÉTÉRIORER LES FONDS MARINS.

LA " MARIANNE D'OR " DU DÉVELOPPEMENT DURABLE : UN INDICATEUR CONCRET D'INITIATIVES DE TERRAIN DE NOS ÉLUS MOTIVÉS, D'ENTREPRISES IMPLIQUÉES ET DE CITOYENS CONCERNÉS.

SAMEDI 16

11:45

BOURG



Procession traditionnelle

TOUT UN PEUPLE TOURNÉ VERS LA MER

LA PÊCHE A TOUJOURS OCCUPÉ UNE PLACE IMPORTANTE, NON SEULEMENT DANS L'ÉCONOMIE LOCALE MAIS AUSSI ET SURTOUT, POUR LA COMMUNAUTÉ SAINTOISE. LE SAVOIR FAIRE DE NOS PÊCHEURS, MAIS AUSSI DE NOS CHARPENTERS DE MARINE RAYONNE SUR TOUTE LA CARAÏBE.

PLUSIEURS MARINS PÊCHEURS ONT DISPARU, HAPPÉS PAR LA VIOLENCE DE L'OCÉAN OU LA PUISSANCE DE LEURS PRISES.

LEUR MÉMOIRE DEMEURE ANCRÉE DANS LE COEUR DE TOUTES LES FAMILLES. LA PROCESSION ANNUELLE EST L'OCCASION DE RASSEMBLER TOUTES LES SAINTOISES ET TOUTS LES SAINTOIS ET DE LEUR TÉMOIGNER. UNE INDÉFFECTIBLE AFFECTION.

Terre de Haut en Fête - Histoire des Saintes



9ème siècle... Les Arawaks occupent la Guadeloupe avant d'en être chassés par les indiens Caraïbes...

4 novembre 1493, un jour de Toussaint. Christophe Colomb, dont c'est le second périple vers l'Amérique, débarque aux Saintes. Avec tant d'îles à baptiser, il leur donne le nom du jour «Los Santos».

1523. Les Espagnols tentent à plusieurs reprises de s'installer sur le sol saintois, qu'ils abandonnent en définitive aux colons français et anglais, pour investir les Grandes Antilles, puis plus tard, le continent sud-américain, prometteur de plus grandes richesses.

1648. Occupation des Saintes le 18 octobre par le Sire du Mé à la tête d'une trentaine d'hommes afin de les soustraire aux anglais sur une requête du gouverneur Charles Houel.

1649. Le 4 septembre Charles Houel achète la Guadeloupe et les Saintes et fonde la Compagnie des îles d'Amérique. La sécheresse excessive de Terre de Haut contraint les colons à abandonner le petit archipel durant trois ans.

1652. Conduits par Hazier du Buisson, les Français reviennent aux Saintes et entreprennent les premières mises en culture de Terre de Haut et, surtout, de Terre de Bas.

1653. Les indiens Caraïbes massacrent les colons français de Marie-Galante.

Le capitaine du Mé accomplit alors une expédition punitive à la Dominique, le fief des Caraïbes qui, par représailles assaillent ensuite les Saintes.

Ce raid vengeur est repoussé par les hommes du Comte de l'Étoile.

1658. Les Caraïbes sont définitivement dépossédés de leurs terres pour faciliter l'installation de colons français. Le développement agricole est facilité par la mise en place du commerce triangulaire qui permettait l'importation d'esclaves destinés aux plantations de bananes et de cannes à sucre.

1664. Colbert dissout la «Compagnie des Îles d'Amérique» et rachète la Guadeloupe et ses dépendances pour le Roi.

1666. C'est l'année des premières hostilités franco-anglaises pour la possession des Saintes considérées alors comme le «Gibraltar des Indes occidentales».



Le 4 août les Anglais attaquent mais un cyclone détruit quelques vaisseaux de la flotte britannique. Une troupe tente alors de s'implanter sur le rocher. DuLion et Desmeuriers s'allient aux Caraïbes de la Dominique pour déloger les Anglais de Terre de Haut et les forcent à se rendre le 15 août.

1674. Avec la Guadeloupe dont elles sont dépendantes, les Saintes sont annexées au domaine royal.

1680. Plus aptes à l'agriculture, on observe sur les flancs de Terre de Bas un plus grand peuplement.

1691. Le flibustier gouverneur de Saint-Domingue, Jean-Baptiste Ducasse, délivre la Guadeloupe de l'étreinte des Anglais et les chasse hors de la zone de colonisation française jusqu'à la Barbade.

1759. Les Anglais reprennent le contrôle de la Guadeloupe jusqu'en

1763, date de signature du Traité de Paris. La France, reconnaissant la supériorité maritime des britanniques, concède le Canada en échange des dépendances antillaises.

1777. Le gouvernement de Louis XVI ordonne la mise en chantier de Fort Louis et de Fort la Reine.

1782. Le 12 avril, au terme d'une bataille navale mémorable dans le canal des Saintes, la flotte française est anéan-

tie par l'Armada de sir Georges Brydges Rodney, vice-amiral d'Angleterre. La bataille oppose les Français, leurs 31 navires et 2558 canons aux Anglais, leurs 36 vaisseaux et 2640 canons.

Cette défaite française est gravée dans l'histoire sous le nom de «Bataille des Saintes». Au terme de cette victoire navale la couronne britannique restera pratiquement maître des lieux pendant vingt ans.

1794. Le 9 avril les britanniques s'installent aux Saintes et construisent un pénitencier avant que le sanguinaire sans-culotte Victor Huges ne les en chasse provisoirement.

Durant une quinzaine d'années, la chasse aux Anglais est la principale préoccupation des corsaires français, républicains, puis bonapartistes.

1802. Les Anglais cèdent à la pression des raids français et fuient la terre saintoise.

1809. Le 14 avril tandis que les britanniques reprennent possession des Saintes, Jean Calo -jeune engagé breton- et deux compagnons, Cointre et Solitaire, réussirent à faire s'échapper par la passe de la «baleine» trois vaisseaux français de la rade de Terre-de-Haut alors bloquée par la flotte anglaise.

Malgré cet exploit, les Saintois capitulent et l'archipel retombe sous la domination britannique.

1814. Le 30 mai le Traité de Paris rend la Guadeloupe à la France mais les Français ne reviendront aux Saintes que le 10 décembre.

Terre de Haut en Fête - Histoire des Saintes

1815. Le 6 juillet, et pour quelques semaines, les Saintes retombent aux mains des Anglais.

1816. Les Saintes passent définitivement sous la tutelle française.

1822. La Néréide aborde les Saintes et fait campagne à Terre de Haut. Le chevalier de Fréminville rencontre la jolie Caroline. La mort de la jeune fille - elle se serait noyée par amour - inscrit la légende plus dans les manuscrits de l'époque que dans la mémoire des Saintois.

1825. Le 26 août un cyclone dévaste le Sud de la Guadeloupe et les Saintes. Prés de milles cases et maisons sont détruites.

1844. Afin de garantir la protection de la rade contre un éventuel retour des britanniques, la fortification de l'archipel des Saintes est remise à l'ordre du jour. Les travaux du Fort Napoléon sont repris après trois années d'étude et seront achevés en 1867.

1851. Un pénitencier militaire est édifié sur l'îlet à Cabrit

1856. Une prison de femmes est construite aux Saintes.

1865. Le 6 septembre un ouragan passe sur l'îlet à Cabrit et dévaste le pénitencier.

1871. L'îlet à Cabrit se voit converti en lieu de quarantaine.

Un lazaret y est construit afin d'accueillir les immigrés en provenance des comptoirs français des Indes, Chandernagor et Pondichéry.

1882. Le 9 août, Terre-de-Bas est érigée en commune et devient la deuxième cité de l'archipel.

1889. L'état major français retire sa garnison des Saintes.

1890. La Compagnie de Discipline abandonne également les hauteurs isolées de Terre-de-Haut et de l'îlet à Cabrit

1902. Le pénitencier est désormais livré aux cactus et aux iguanes.

1903. Le médecin de marine, payé auparavant sur le budget local, quitte à son tour Terre-de-Haut. La rade des Saintes perd définitivement sa vocation stratégique mais, pour honorer son histoire, bon nombre de bâtiments de la Marine Nationale mouilleront durant le siècle à Terre de Haut.

1906. Lors de son tour du monde, le croiseur «Duguay-Trouin» fait escale aux Saintes et y accomplit des manoeuvres. Le navire école la «Jeanne D'Arc» mouillera traditionnellement chaque année aux Saintes, à l'occasion de la fête patronale, le 15 août..

1928. Un cyclone meurtrier dévaste la Guadeloupe et met à mal Terre-de-Haut. La mairie de bois cède à la tourmente et laisse s'envoler bon nombre des archives.

1934. Les Saintes entrent dans l'ère du tourisme et voient se multiplier les résidences secondaires du «continent» Guadeloupe.

1940. La France est occupée par les Allemands, et Terre-de-Haut devient la plaque tournante de la dissidence antillaise vers l'Amérique et l'Angleterre. Quelques Saintois s'embarquent clandestinement pour rejoindre les F.F.L. du Général de Gaulle. Le gouvernement pétainiste de l'amiral Robert fait interner les Gaullistes au Fort Napoléon.

1946. La loi de départementalisation accorde le statut de département français à la Guadeloupe et à ses dépendances. Les Saintes tirent profit de ce nouveau statut.

1966. La piste de l'aérodrome est construite à l'emplacement comblé de l'étang Bélénus.

1969. Le premier hôtel est construit sur le flanc Nord du Morne à Cointre. C'est le «Bois Joli» qui porte encore à ce jour, ce nom. Jusqu'en 1974, date à laquelle sera construite la route d'accès, les amoureux de plage et de solitude rejoignaient cet hôtel uniquement par bateau.

1972. Une usine de dessalement s'installe à Terre de Haut. Elle ne fonctionne plus aujourd'hui, une canalisation sous-marine approvisionnant l'île depuis la Guadeloupe.

1974. Le patrimoine historique des Saintes est mis en valeur

par une poignée de bénévoles. Le Fort Napoléon retrouve une nouvelle jeunesse sous l'impulsion du «club du vieux manoir». Il accueille un nombre toujours croissant de visiteurs et devient rapidement le premier pôle touristique et culturel de l'archipel (plus de 130.000 entrées payantes ont été enregistrées en 2000). Un syndicat d'initiative est créé.

1984. Les Jardins botaniques de Monaco et de Nancy parrainent la naissance d'un Jardin Exotique sur les remparts du Fort Napoléon. Dans le cadre de l'opération «La Route des Fleurs», Terre-de-Haut est jumelée avec la ville de Baccarat, célèbre dans le monde entier pour ses cristalleries depuis le XVIIIème siècle.

2004, 21 novembre à 07h41. Un séisme de magnitude 6.3 secoue les Saintes et provoque de nombreux dégâts.



Terre de Haut en Fête - Terre de Haut, aujourd'hui.



Si les Saintes ont un sacré caractère, c'est sans doute parce qu'ici, au milieu de l'océan, s'est forgé un sacré tempérament ! Terre de Haut a historiquement été fortement marquée par la pêche et l'île a longtemps compté en Guadeloupe l'une des plus fortes proportions de marins pêcheurs enrôlés par rapport à sa population.

Durant les quinze dernières années, Terre de Haut s'est pleinement réorientée vers le tourisme. Servie par un patrimoine naturel très riche (au premier rang desquels figure la baie classée et le célèbre Pain de Sucre) et par un urbanisme volontariste et rigoureux pour préserver le cadre de vie, la commune soutient d'année en année un très fort rythme d'investissement pour accompagner cette mutation.

Cette dynamique ambitieuse paye aujourd'hui pleinement ses fruits puisque Terre de Haut est devenue une destina-

tion incontournable en Guadeloupe, suscitant l'attention et l'intérêt de très nombreux touristes mais aussi des médias internationaux.

La notoriété acquise au fil des années résulte aussi des efforts de l'ensemble des professionnels dont la qualité et la diversité sont très largement reconnues, qu'il s'agisse des hébergements, de la restauration, des commerces ou des services. Pour coordonner et amplifier ces efforts, la commune (classée commune touristique depuis 2009 et en attente de classement en station de tourisme) a restructuré l'an passé son office de tourisme.

La prise en compte de l'environnement est le second pilier du développement de l'île : Tri sélectif, réseau d'assainissement collectif, préservation et valorisation des sites naturels, la-





bellisation éco-emballage, agenda 21, choix d'équipements et matériels modernes pour l'entretien de la voirie où des plages, option systématique dans les bâtiments communaux pour des solutions à faible impact énergétique, accompagnement à l'investissement dans le solaire, mis en avant des véhicules électriques...

Depuis 2010, ces options ont été saluées par plusieurs récompenses des acteurs publics : actions multiples avec l'ADEME, trophée des éco maires, sceptre d'or du développement durable 2012, Marianne d'Or cette année...

Tourisme et environnement. C'est l'option du « tourisme durable » sur laquelle Terre de Haut entend promouvoir son territoire, créer des emplois pour sa jeunesse et permettre aux familles Saintoises de subir moins fortement les effets de la double insularité.

De nouveaux investissements accompagnent d'ailleurs l'amélioration du cadre de vie avec le réaménagement total, en février, de la place du plan d'eau, l'installation d'aires de jeux et d'équipements urbains permettant de renforcer le lien social.

L'entrée de la commune au 1er janvier dans la Communauté d'Agglomération du Sud Basse Terre permettra de transférer des compétences en matière de transport public par exemple, pour un service public d'encore meilleure qualité.

Dans un cadre d'action toujours plus complexe, l'expression d'une volonté et d'une ambition qui servent les intérêts locaux et répondent aux attentes des visiteurs n'est pas aisée mais demeure pourtant LA priorité.

Comment enfin ne pas être fière de notre jeunesse dont la nouvelle ambassadrice, **Chloé Déher**, est la **première Saintoise de l'histoire**, Dauphine de Miss France (2014) !



TERRE DE HAUT EN FÊTE SUR LESSAINTES.FR



terre de haut tourisme
les Saintes. Sacré caractère!

